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对一些人来说，以上这些问题听起来就像是科幻小说

中的情节，但很多科学家坚称，这一切都是有根据的。他

们说：“我们对分析费米悖论和搜寻宇宙智慧生命中所用

的科学方法非常感兴趣。‘我们是孤独的吗？’这一问题影

响着我们所有人，因为这直接关系到人类以及我们在宇宙

中的地位。在向人们介绍天文馆展览项目设计的科学过

程时，这是一个必不可少的问题。”

在如今的流行文化中，外星人已经成为科幻作品中不

可缺少的一部分。一些人认为外星人已经发现了我们，并

痴迷于各种 UFO 现象。这个话题本身就存在极大的争

议，但也值得探讨。

大静默和费米悖论提出，任何足以星系殖民的先进文明

此刻都应该已经知道地球的存在。尽管绝大多数UFO目击

事件可以解释为错误鉴定和恶作剧，但还是有一些报告不能

完全排除。当然，这些事件并不足以成为证明外星人存在的

证据，但还是值得关注和调查，无论最终的解释是什么。

对于大静默，至少目前还无法给出恰当的解释，用多

学科的方法对此进行讨论，不失为一个解决问题的有趣途

径，或许还可能带来更加有趣的结果。不过，对于外星人

迟迟没有现身的问题，我们或许只需要放松下来，耐心等

待。毕竟，地球已经存在了46亿年，而地外生命的研究还

不到100年。 （任天）

倒啤酒也有学问

啤酒是一种酒类饮品，名称是由其英文名Beer音

翻译而来。在具有浓厚酒文化的中国，啤酒同样受到

消费者青睐。

在日常生活中，人们较为注重餐桌礼仪，觥筹交

错之间倒酒成了一门学问。有的人经验不足，倒完啤

酒后，杯子里一半是啤酒一半是泡沫；而有经验的人

倒出来的是九成啤酒一成泡沫。可见，倒啤酒也有一

定科学原理。

总结大家倒酒的方式，主要有直冲式倒法和斜溜

式倒法。直冲式倒法很容易倒满一杯泡沫，而且泡沫

很快流淌出来。

斜溜式倒法则让啤酒缓慢地流向杯底，啤酒满杯

且不外溢。为什么两种不同的方式会造成截然不同

的结果呢？

啤酒、可乐都是二氧化碳的过饱和溶液。啤酒中

的二氧化碳主要是瓶中二次发酵的酵母所产生的，另

外经过消毒后发酵形成的二氧化碳减少，工厂也会在

装瓶前注入食品级二氧化碳。

二氧化碳溶解到水中的单位体积称为溶解度。

而二氧化碳的溶解度与压强成正比，压强大时，二氧

化碳的溶解度大；压强小时，二氧化碳的溶解度小。

在高压强条件下突然减小压强，溶液就会分离出二氧

化碳而冒泡。

封装啤酒中二氧化碳的含量是过饱和的，开启

瓶盖后二氧化碳会逐渐释放到空气中。倒啤酒的

过程中，若落入酒杯中的啤酒流速不均匀，则每个

区域内的液体压强会出现不同。因此，流速大的区

域压强较小，更容易释放二氧化碳气体。当用筷子

去搅拌啤酒时，筷子的末端会产生更多的气泡，也

是相同的道理。

直冲式倒法让啤酒直落至杯底，杯中啤酒流速较

大，容易产生很多小漩涡，从而会产生大量的二氧化

碳气泡。

而斜溜式倒法是让啤酒沿着杯口缓慢流向杯底，

且杯子倾斜的方式让啤酒对杯底的冲击变得平缓，最

终减少泡沫产生。

再者斜溜式倒法让啤酒和杯壁接触过程变长，在

啤酒从杯口流向杯底的过程中，杯壁的边界粘性层会

对啤酒的流动产生一定阻力，结果也减缓了啤酒的流

速，从而产生的二氧化碳气体减少，泡沫也就不易溢

出酒杯。

在酒文化浓厚的中国，大众对啤酒的热爱持续升

温，一套科学的倒酒手法能让饮用者更深刻地体会到

啤酒的爽口。而在倒酒过程中，展现出来的优雅餐桌

礼仪同样让他人愉悦。

（尹佳）

在银河系数十亿颗有潜在生命可能的行星中，只有地

球演化出智慧生命的可能性非常低。但是，如果宇宙中确

实存在智慧生命，那他们在哪里？为什么我们还没有发现

他们的任何踪影？美籍意大利裔物理学家恩里科·费米在

1950年提出了这个难题，即著名的费米悖论。直到今天，

科学家依然对此感到迷惑不解。

费米未能见证第一颗系外行星的发现，这些行星在他

去世几十年后才得到证实。2014年至今，美国航空航天局

的开普勒太空望远镜已经证实了数百个遥远行星的存在，

而这些发现预示着可能还有超过 2300 个系外行星。然

而，尽管发现这些系外行星令人振奋，但人类与外星文明

的接触似乎并不比费米当年更加紧密。

科学家在这次会议上探讨的一种解释是，外星人早已

知道地球的情况，并且像我们观察动物园动物一样观察着

人类，如果情况确实如此，那么人类应该更加努力创造出

能够传达给“管理员”的信息，以展示我们的智慧。

打个比方，当我们去动物园参观时，如果一头斑马突

然面向我们，开始用蹄子敲出一连串素数，那就将彻底改

变它和人类之间的关系，人类将重新评估这头斑马的认知

能力。

但是，有没有可能我们并不是一个庞大的“外星动物

园”的一部分，而是在很早之前，人类在经过外星文明的评

估之后被“隔离”起来，无法与星系邻居接触？

又有科学家表示，外星人主动将我们与外界隔离起来

或许是为了人类的利益，因为与外星人接触对人类来说具

有“文化破坏性”。从人类过往的历史来看，两个文明之间

的接触可能会给双方带来危险。外星文明或许深谙这一

点，因此没有尝试与我们交流。

当然，我们尚未收到外星人信息的原因也可能是他们

被困在冰壳下的亚表层海洋中；或者由于强大的引力而困

在“超级地球”上；还可能是他们的先进文明已经因为无节

制的消耗自然资源而走向毁灭——人类或许也会如此，反

正都是猜想，谁知道呢？

当然，以上种种猜测，取决于宇宙中究竟存在多少文

明。科学家用德雷克方程来估计这一数量，但其中要考虑

许多依然未知的变量。有多少系外行星足以支持生命？

其中又有多少行星真正演化出了生命？智慧生命出现的

概率是多少？有多少外星文明能超越我们的发展程度？

搜寻地外文明计划（SETI）主要致力于搜寻无线电或

光信号。与我们发展程度类似的文明可能会使用这些技

术，但如果是比我们先进数千年或数百万年的文明呢？他

们的技术将远远超越我们，甚至与我们完全不同。

据国外媒体报道，我们为什么仍然没有收到来自外星

文明的任何信息？或许是因为我们早就居住在所谓“银河

动物园”中，对自己的命运茫然不知。

最近，一个叫“向外星智慧生命发送讯息”的非营利性

组织在法国巴黎举办了一次会议，大约60位世界各地研究

人类如何与假想中外星智慧生命沟通的科学家集聚一堂。

在会议上，科学家探讨了所谓的“大静默”——如果外

星生命普遍存在，那我们为什么探测不到任何电磁信号

——并就其中“动物园假说”的可能性进行了探索。

该假说最初于20世纪70年代提出，将地球描述为一个

受到“星系动物园管理员”观察的行星，这些管理员故意隐

藏了自己的存在，以免被人类发现。类似动物园假说的还

有实验室假说，即地球生物和人类可能是由外星人制造的

实验动物，制造者选择低调地进行试验观察，不接触人类。

为何外星人不联系我们为何外星人不联系我们？？
也许我们就在被也许我们就在被““圈养圈养”！”！

当我们尝试更好地理解宇宙时 无法回避人类是否孤独这个问题

外星人在观察我们？

为什么要寻找外星人？
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